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吕涛是太原钢铁（集团）公
司炼钢二厂冶炼二作业区的作
业长。

熟悉吕涛的人都知道，他的
一双“利眼”堪比孙悟空的“火眼
金睛”：炼钢炉内，在常人眼中别
无二致的火焰，在他的眼中有了
颜色、大小、形状甚至“软硬”之
分。通过目测火焰，他可以判断
炉内钢水成分、温度，且与电脑分
析结果几乎一致。

在 吕 涛 眼 中 ，炼 钢 就 像 熬
粥。“水有多少，米下多少，火多
大，熬多久，时间久了心里都能估
计个八九不离十。炼钢看火焰也
是这个道理。”吕涛给记者介绍他
的绝技时一脸的轻松随意，但记
者却感到神乎其神。

“火焰和火焰还不一样？”
“那当然。”吕涛介绍说：“你

看，炉中燃烧的火苗像风中的红
旗一样，左右摇摆，飘忽不定，此
时 的 火 焰 就 偏‘ 软 ’，说 明 炉 渣
里氧化铁含量超了，就意味着喷
溅的几率增加，钢铁料消耗就会
增加。”

“如果火苗直冲向上，呼呼地
响，并且不时有金属花飞溅出来，
说明渣子化得不好，需要加点融
渣剂；如果火焰颜色中间暗红，周
边发黑，火焰燃烧无力，表明钢水
温度偏低；如果火焰中间亮红，四
周发白，火苗直冲向上，这种情况
钢水温度肯定就偏高。炼钢时就
是要不断寻找这样一个最佳结合
点⋯⋯”按吕涛的说法，记者盯着
炉中的火焰看了半天，也没看出
个子丑寅卯来。

“有吕涛在，不需要等电脑分
析结果，出钢就一定没问题。”吕
涛的工友自豪地说。据了解，通
过吕涛目测碳样得出的结论与
电 脑 分 析 数 值 误 差 在 0.01% 以
内。在全国钢铁行业职业技能
大赛上，吕涛在规定时间内完成
规定钢种冶炼，目测钢水的碳含
量与温度数值与电脑分析完全一
致，让参赛的全国炼钢能手为之
惊叹。

2002 年，吕涛在太钢改建后
的不锈钢炉上炼出了第一炉合
格的不锈钢水；2006 年，新炼钢
投产时的第一炉钢也是由他操作
并且实现了一次试车成功。他仅
凭目测火焰的本领，就使一次性
拉成率从 95%提高到 98%以上，
全年可降低成本 1000 余万元。
凭借此，他一举夺得了山西省青
年职业技能大赛转炉炼钢工状
元、全国钢铁行业职业技能大赛
第一名。

“我是 1996 年从太钢技校毕
业的，干的是摇炉工，那时我就对
炉中的火焰特别感兴趣。”吕涛
说，“炼钢如何加料，出钢时如何
脱氧合金化，这些本应是吹氧工
的工作，自己虽然是摇炉工，但我
一有时间，就向吹氧工师傅们求
教，反复琢磨”。

功夫不负有心人，两年后，吕
涛就掌握了合金、吹氧、摇炉、炼
钢 4 个工种的全部本领，从摇炉
工成长为炼钢工，19 岁时就成了
当时厂里最年轻的“炉长”。

““当年当年，，作为摇炉工作为摇炉工，，只要把只要把
铁水和废钢装入炉中并且保证铁水和废钢装入炉中并且保证
装入量准确就算完成任务了装入量准确就算完成任务了，，然然
后等待炉长命令出钢就可以了后等待炉长命令出钢就可以了，，
中间还可以休息十几分钟中间还可以休息十几分钟。。但但
是是，，在别人休息时在别人休息时，，我还是站在我还是站在
炉前炉前，，仔细观察火焰的变化仔细观察火焰的变化。”。”吕吕
涛说涛说。。

站在转炉前站在转炉前，，热浪袭人热浪袭人，，几分几分
钟时间钟时间，，就可以让人大汗淋漓就可以让人大汗淋漓。。
夏天炉前温度高达夏天炉前温度高达 6565 摄氏度摄氏度，，就就
算是数九寒天算是数九寒天，，温度也在温度也在 4545 摄氏摄氏
度左右度左右。。一个班一个班 88 小时下来小时下来，，别别

的摇炉工的摇炉工迫不及待离开高炉迫不及待离开高炉，，而而
吕涛则每次都是早来一小时吕涛则每次都是早来一小时，，晚晚
走 一 小 时走 一 小 时 ，，细 心 观 察细 心 观 察 、、对 比对 比 、、总总
结结、、请教请教，，慢慢摸索火焰样式与慢慢摸索火焰样式与
钢水成分和温度之间的关系钢水成分和温度之间的关系，，经经
过大量的实践过大量的实践，，终于练终于练就一双与就一双与
电脑分析几乎毫厘不差的电脑分析几乎毫厘不差的““火眼火眼
金睛金睛”。”。

““现在有电脑分析现在有电脑分析，，还需要目还需要目
测吗测吗？”？”

““目测可以极大地提高炼钢目测可以极大地提高炼钢
效率效率，，缩短炼钢时间缩短炼钢时间，，从而减少消从而减少消
耗耗。”。”吕涛介绍道吕涛介绍道，“，“如果冶炼顺利如果冶炼顺利
的话的话，，在钢水出炉前在钢水出炉前，，要先舀出一要先舀出一
勺送去电脑分析勺送去电脑分析，，然后再根据分然后再根据分
析结果进行调整析结果进行调整。。这个过程中冶这个过程中冶
炼要中断等待炼要中断等待，，最快也需要最快也需要 1010 分分
钟钟。。并且并且，，如果在冶炼过程中如果在冶炼过程中，，遇遇
到测量温度的仪器发生故障或停到测量温度的仪器发生故障或停
电电，，要等仪器修好要等仪器修好，，那就不知道要那就不知道要
等多久了等多久了”。”。

““你现在还你现在还‘‘看火看火’’吗吗？？听说听说
你的徒弟已有你的徒弟已有 3030 多个成为技术多个成为技术
能手能手，，他们都像你一样他们都像你一样，，有目测火有目测火
焰碳样的本领吗焰碳样的本领吗？”？”

““当了炉长当了炉长、、作业长作业长，，其实已其实已
经不需要我站在炉前工作了经不需要我站在炉前工作了，，但但
我还是一有时间就到炉前观察火我还是一有时间就到炉前观察火
焰焰。‘。‘看火看火’’这门技术需要经过大这门技术需要经过大
量实践反复练习量实践反复练习，，然后结合自身然后结合自身
的知识积累的知识积累，，慢慢摸索规律慢慢摸索规律，，没有没有
什么捷径可寻什么捷径可寻。”。”吕涛说吕涛说，“，“我经常我经常
给徒弟们传授自己的经验和方给徒弟们传授自己的经验和方
法法，，但方法可以学但方法可以学，，本领还需要自本领还需要自
己磨炼己磨炼。。目前目前，，能像我目测准确能像我目测准确
率这样高的率这样高的，，为数不多为数不多”。”。

降低原料消耗降低原料消耗、、提高精炼水提高精炼水
平平、、缩短冶炼周期缩短冶炼周期、、提高作业效提高作业效
率率、、提高品种钢命中率⋯⋯面对提高品种钢命中率⋯⋯面对
新常态下的一道道难题新常态下的一道道难题，，吕涛和吕涛和
他的伙伴们没有懈怠他的伙伴们没有懈怠，，正在加倍正在加倍
努力努力，，朝着新的更高目标奋进朝着新的更高目标奋进。。

太钢董事长太钢董事长、、党委书记李晓党委书记李晓
波说波说：“：“工匠精神帮助工人们树立工匠精神帮助工人们树立
起了起了对职业的敬畏心和对职业的敬畏心和对产品对产品
的 责 任 心的 责 任 心 。。 对 太 钢 来 说对 太 钢 来 说 ，，这这 种种

‘‘安下心来安下心来、、专心致志专心致志、、迷恋至迷恋至深深’’
的工匠精神的工匠精神，，是值得公司每一名是值得公司每一名
职工认真汲取借职工认真汲取借鉴的精神食粮鉴的精神食粮。”。”

什么是什么是““安专迷安专迷””精神精神，，如何如何
做到做到““安专迷安专迷”，”，吕涛以实际行动吕涛以实际行动
作了注解作了注解。。

冶炼状元吕涛
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本报记者

刘存瑞

在公众眼中，碧桂园集团董事局主席、创始人
杨国强似乎很神秘。他并没有高学历，着装也不
光鲜，甚少接受媒体的采访。但就是他，用 20 年
的时间，一手打造出碧桂园这个千亿级的房企。
统计显示，今年上半年，碧桂园实现合同销售金额
1250.7 亿元，同比增长 129%，集团各项指标稳居
国内前列。

在创造骄人业绩的同时，杨国强还用他的大
爱构筑起另一座名为精准扶贫的大厦。从 1997
年第一笔大额捐助算起，19 年来，杨国强累计捐
款超过 26 亿元，除投入产业扶贫、旧村改造外，
还建起了全国唯一的全免费民办高中——国华
纪念中学、全国唯一的全免费职业学校——广东
碧桂园职业学院以及专门培训退伍军人的全免
费学校国良职业培训学校等，直接受益人达 10
万人次。

作为 2015“中国消除贫困奖”的获奖者，杨国
强应邀参加了 2015减贫与发展高层论坛，并接受
党和国家领导人的接见。教育界人士评价其是教
育扶贫的先行者、民营企业家办扶贫教育的典范，
可他却说，“平常事，平常心，尽公民责任”。

教育扶贫 授人以渔

出生于广东顺德一个贫困农民家庭的杨国
强，从不曾忘记，在他因家贫不得不辍学之际，国
家不仅免了他每学期７元的学费，还给予２元助
学金，让他完成了高中学业。

“是改革开放的阳光、社会的佑助、知识和
智慧让我战胜了贫困⋯⋯走过的路令我深知知
识的重要。知识是战胜贫穷的最好利器，拥有
知识方可改写一个人乃至一个国家的命运。”杨
国强说。

杨国强的教育扶贫理念，用 16 字概括就是
“教育扶贫，授人以渔；一人成才，全家脱贫”。

早在 2002 年，杨国强就出资 2.6 亿元创办了
全国唯一一所全免费高中——国华纪念中学，免
费招收家庭贫困、成绩优秀的学生，提供助学金直
至学生完成大学本科、硕士、博士所有阶段的学
业。统计显示，从 2002 年创办至今，国华中学共
接收了 2398 名处于辍学边缘的学生。立校至今，
学校一直保持较高的本科升学率，而今年这一数
字已超过 98%。

面对这一成绩，杨国强却并不满足。他总
说，办学成功与否，升学率只是其中一个重要指
标，而另一个更重要的指标是，10 年、20 年之
后，这些走出学校的孩子将以怎样的方式回馈
社会。

随着读书育人的路径逐渐成熟，杨国强又开
始了新的探索。身为一家千亿级房企的掌舵人，
杨国强清晰地认识到，当前，我国人才市场上缺
乏高素质的技术型人才，要想将我国巨大的人口
压力和就业压力转化为对社会有用的人力资源
优势，职业教育是一个重要的突破口。

就这样，2013 年，碧桂园职业学院诞生了。
为建好这所学校，帮助更多年轻人脱贫，杨国强
再次出资 3.5 亿元，所有入读学生不仅免除一切
费用，还可领取日常生活补贴。

“我希望，所有行业、所有岗位的劳动者都有
机会接受职业教育，尤其是那些被贫穷困扰的年
轻有志者，我们要为他们提供良好的职业教育，
为他们打开成才的大门。其意义不仅在于让贫
困人群掌握一技之长，脱贫致富，更重要的是，
可以为国家培养出高素质的技术技能型人才。”
杨国强说。

产业扶贫 精准“滴灌”

在距离广州 200 多公里的英德西牛镇树山
村，近 100 栋两层的连排别墅特别显眼。不远处
的苗圃示范基地里，村民们正在挥汗如雨。基地
外，一辆辆货车正在排队等候，只待苗木搬上货

车，即可运往碧桂园的新楼盘。
这里，一度是要翻山越岭才能抵达的穷乡僻

壤，而今，村民们已经住进了水电、光纤宽带齐全
的楼房，苗木种植也成为树山村的发展支柱，曾经
贫瘠的小山村发生了翻天覆地的变化。

这些变化缘起于 2010 年。这一年，杨国强
捐资 2 亿元参与广东扶贫济困项目。此外，他
还成立了广东省国强公益基金会，并到广东清
远等地考察，最后选定树山村进行精准扶贫。

在考察时，杨国强最关心的问题不是村民
能够住上新房，而是住上新房后，村民的收入
来源问题。经过多方考证，他决定采用以绿色
产业为龙头，带动房、路、水、电、网的整村改造
方式。

在树山村，杨国强的团队采用“借本你种，卖
了还本，赚了归你，再借再还，勤劳致富”的扶贫模
式，把苗木种植引入了树山村。他还将碧桂园园
林种植方面的专家派到了树山村，手把手教村民
种植苗木。

经过多年的帮扶，树山村已经发生了翻天覆
地的变化，从一个污水横流的小村庄，变成了干
净卫生的小山庄。当地的苗木种植产业已经形成
规模化集约效应。据不完全测算，截至目前，该
村村民实际获益已超 480 万元，农户户均增收超
3万元。

如今，针对树山村的整村改造早已完成，绿
色产业帮扶也已走上轨道。但国强公益基金会
并未退出树山村，而是“杀了个回马枪”——每家
每户建档立卡、对仍未脱贫的青少年进行励志助
学，精准到户、责任到人，改“漫灌式”扶贫为“滴
灌式”扶贫。

统计显示，为支持广东省扶贫事业的发展，
今年，杨国强再次追加了 5 亿元捐款，其在当地
的扶贫捐赠已累计超过 13 亿元。“一时的贫困并
不可怕，可怕的是一个家庭陷入贫困无力逃脱。

要彻底阻断贫困现象的代际传递问题，产业扶贫
和教育扶贫，一个都不能少。”杨国强说。

签约道义 传递大爱

18 年前，一个顺德老板来到广州，找到当地
一家媒体表示要捐款。当时负责接待的工作人员
回忆说，“那个老板想成立一个助学金，还提出了
很多的想法。然后，他突然就从口袋里拿出一张
100 万元的支票，还承诺以后每年捐资 100 万元
⋯⋯”

这个顺德老板就是杨国强。
1997 年，杨国强事业刚刚有起色，身家不过

几百万元，但他却豪掷百万元成立了后来的“仲明
助学金”。18 年后的今天，杨国强不仅实现了“每
年捐资 100万元”的承诺，而且不声不响地就把每
年 100 万元的额度增加到 200 万元。目前，已有
8000多名贫困优秀学子获得资助。

杨国强提出的想法是，要与每一位受捐助者
签订《道义契约》，每一位受捐助者都必须用自己
的知识与技能回报社会，且不能让任何人知道捐
助者是谁。

如今，签署过《道义契约》的学生中，不少已经
走上了工作岗位，有些毕业生毕业后不仅还清了

“仲明助学金”提供的费用，还专门成立了自己的
助学基金，帮助更多的人。

事实上，签订《道义契约》的人又岂止是学生
们，在杨国强的心里，他早已与自己签订了同样的
一份契约。

谈起贯穿其创业致富全过程的扶贫工作，杨
国强总说，“这些都是我应该做的，就好像正常呼
吸一样。如果没有国家和社会的帮助，我不可能
有机会改变自己的命运，所以今天，我也要力所能
及地帮助所有有需要的人”。

“中国消除贫困奖”获奖者、碧桂园集团董事局主席杨国强：

真心构筑

精准扶贫“大厦”
本报记者 冯举高 通讯员 李思吟

“我们是比较幸运的，赶上了一个好时代，有
大量的互联网‘原住民’、成熟的网络环境和理性
的消费者。”深圳星雅假日信息科技有限公司
创始人丁志勇在接受《经济日报》记者采访时感
慨地说。

在去年的中国(深圳)创新创业大赛中，丁志
勇凭借其创办的星雅假日互联网旅游平台和“先
旅游后付费”的创新服务模式获得大赛季军。

谈起那次大赛，丁志勇坦言，最初并没预计到
自己能够获奖，只是想借助比赛这个平台打出名
气，让更多人认识星雅假日，一战成名是个意外之
喜，“其实，本质上说，我们的胜利更多体现的是

‘概念’的功劳，‘先旅游后付费’的概念本身就有
很强的吸引力。另一方面，根据用户的真实反馈，

我们发现，用户对这种方式评价很高，尾款支付也
很少出现拖欠的情况，说明这种方式是可行的”。

“先旅游后付费”模式并不是星雅假日的原
创。早在 2012年前后，就已经有上海和南京的公
司进行了尝试，但均以失败告终。丁志勇认为，一
方面是因为这些公司推出的服务搭配有问题，时
间上没有精确计划；另一方面，当时的用户也不像
如今这么成熟，“总体来讲，还是大环境制约了当
时的发展。到目前，通过这种模式存活下来的，只
有星雅假日”。

2015 年 8 月，星雅假日“先旅游后付费”的诚
信服务模式完成了 10000 名以上用户的服务，满
分评价率高达 82%。丁志勇说，这是一次实验，可
以看作是诚信旅游的 1.0 模式，“但这不是终点，

而是一个新的起点。目前，我们还开启了 2.0 版
本、3.0版本”。

其实，星雅假日的初创团队最早都是从事
传统旅游业的，从传统旅游业转到线上运营，丁
志勇和朋友们着实遇到了不少困难。“我认为，
创业过程中的很多思路都是有共性的，只有当
你有必定成功的信念，才能吸引有技术、有资金
或者有其他能量的人来帮助你。如果连自己都
无 法 面 对 挫 折 ，创 业 就 不 可 能 成 功 。”丁 志 勇
说。凭借这样的信念，团队许多人被他感动，一
直跟随他到今天。

对于未来，丁志勇充满信心，“信用消费将成
为大数据时代的主流商业模式，我希望，有信用，

‘任性’游”。

深圳星雅假日创始人丁志勇：

当 旅 游 遇 到 诚 信 ⋯⋯
本报记者 郑 彬

本版编辑 韩 叙 徐 达 美 编 高 妍

本版邮箱 jjrbqyb@163.com

图为吕涛正在观察高炉图为吕涛正在观察高炉。。

（（资料图片资料图片））

图①图① 20072007 年年 1212 月月，，杨杨

国强国强（（中中））与时任北大与时任北大、、清华清华

等高校校长在国华纪念中学等高校校长在国华纪念中学

校园合影校园合影。。

（（资料图片资料图片））

①①

②②

③

图②图② 杨国强杨国强（（中中））在四川在四川

乐山荍坝乡考察移民新村建设乐山荍坝乡考察移民新村建设

情况情况。。

图③图③ 杨国强杨国强（（中中））在广东在广东

农村考察农村考察。。

（（资料图片资料图片））


